
特別報導

編者按：

第 32屆台塑企業運動會於 11月 10日圓滿落幕，當日總
裁於開幕致詞時提及台灣企業正面臨的嚴峻經濟情勢與投資

阻礙，受到各界高度關注，媒體紛紛以大篇幅報導其致詞內

容所涉及相關問題，並引發社會廣大迴響，促使各界人士針

對現今的投資政策與環評制度進行反省與檢討。致詞稿內容

及相關報導刊載如後，以分享企業同仁。

第 32屆台塑企業運動會

總裁開幕致詞內容

吳副總統、朱市長、各位長官、各位貴賓、各位同仁：

今天是我們台塑關係企業第 32屆企業運動會，在此要感
謝各位貴賓蒞臨指教，使整個活動能更加圓滿，本人謹代表

台塑關係企業全體員工，向在座各位表示最熱烈的歡迎。企

業運動會今年已是第 32屆了，我們今年看到的是除了往年參
加的隊伍，今年仍然是精神高昂，志在必得之外，「台塑河

靜鋼鐵」也首度組隊參加。另外、最特別的是，由退休同仁

所組成的「台塑關係企業退休人員協會」，也一起參加了企

業每兩年一度的運動會，讓運動會增添了薪火相傳的感動。

最近，國內外經濟情況比較嚴峻，各國都在提振經濟方

案而想盡辦法，可是本企業在國內的投資好像遭遇到困難，

六輕五期及台塑石化高附加價值的 HSBC橡膠等也因為種種

1



因素，而無法進行，令人相當失望。今年五月份我到美國考

察業務，德州州長專程從首府 Austin搭乘飛機，到我們 Point 
Comfort廠來拜訪我們，並且一起和地方人士在我們德州廠的
招待所吃了一頓晚餐。Point Comfort是一個不到一千人的小
鎮，歷年州長從來沒有來過這個小地方，居然為了招商，大

老遠搭著小飛機特地來找我們，以確保我們 20億美元的新投
資會在德州落腳。同時，我們對岸的福建省蘇樹林省長今年

三月份來台灣，訪問了本企業，邀請我去福建省看看，今年

六月他再次表達希望我能去福建，九月底我帶了幾位高階主

管去了福州，受到熱烈的接待，蘇省長希望我們除了福欣不

銹鋼廠外，是否還能再增加其他投資？

我仔細算了一下，這幾年來，台塑企業大約有 150億美
元的新投資案，這些包括越南鋼廠、寧波二期擴建、美國德

州天然氣進料石化廠，以及福欣不銹鋼廠等，這些都在海外，

其實我們也很想在台灣多投資，畢竟台灣才是我們的根。台

灣沒有天然資源、人口密度極高，加上這幾年的內耗，目前

已成為亞洲四小龍中，經濟成長最差的地區。為何會這樣，

就誠如工商時報本月五號的社論「台灣經濟走緩不只是景氣

循環問題」一文所述：

「台灣是一個出口導向的國家，出口好壞對台灣經濟影

響至鉅，而台灣這些年來除了有產業過度集中的困境之外，

更有出口價格頻頻走跌的危機。這兩項原因如果不能改善，

台灣的經濟將永遠只能在全球景氣循環裡加碼擺盪，永遠只

能在全球景氣低緩之際，面臨比日、韓更蕭條的局面。」

這個說法，我個人完全同意，台灣出口太依賴電子業，

佔出口比重超過百分之四十，人家韓國只佔了百分之二十，
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其他行業如石化、汽車、船舶各佔一成，家電及紡織也都還

有生存空間，這樣均勻的產業結構，才能應付景氣的循環，

希望大家能注意到這一點。除此之外，政府當局所屬主管機

關及地方政府應注意不理性的反對團體，對其採取該有的因

應作為，才不至於使重大投資案都受到阻礙。

各位同仁！台灣的經營環境目前是相當的嚴峻，今後要

在這麼艱困的環境下工作，保持強壯的身體是必要的！因此，

我要提醒各位，健康的身體是工作最佳的保障，希望各位同

仁都能持之以恆的運動。我個人也是經常運動，但是現在不

能慢跑了，不是我「懶了」，而是膝蓋已經有了傷害，醫生

建議我不要再慢跑，並以其他運動來取代慢跑。所以我希望

同仁平時要多多運動，但是一定要記得先暖身後再運動，以

免造成運動傷害！

我認為本企業舉辦運動會最重要的目的，是要喚起大家

養成運動習慣，保持健康的身心，今天在運動場上的比賽，

有競爭就會有輸贏，希望大家都能保持公平競爭的風度。

最後，希望今天的運動會能夠順利，也預祝大會圓滿成

功，謝謝各位。
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